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行政院長劉兆玄曾宣布，明年九

月起全面補助國中小免費營養午

餐，粗估將會有 260 萬名的國中小學童

受惠。此政策宣布後，立即引起正、反

兩極的論戰，有人認為此政策可以照顧

到弱勢學童，但也有人認為應將錢花在

刀口上。乍聽之下這應是政府體恤清寒

及弱勢家庭的艱辛，苦民所苦所提出的

德政。但弔詭的是教育部長吳清基 9 月

30 日在立法院備詢時表示，教育部只補

助其中的七成經費約 41 億，其餘三成

經費須由地方自籌，且吳清基強調無法

保證後年也會持續編列預算給予補

助。如果這真是中央政府的德政，為何

無法保證明年甚至後年繼續落實，不免

讓人質疑其背後動機及政策決定之草

率。 

國家政策研究基金會文化組召集

人李建興認為，免費營養午餐有五項效

益：一、符合國民教育與公平正義社會

原則，孩子無分貴賤，一律平等；二、

對窮人及偏遠地區的孩子特別需要；

三、補救孩子偏食的習慣；四、實施生

活教育及禮儀教育的好機會；五、實施

環保教育與社區服務的好機會；李建興

並主張這項政府的德政應像全民健保

一樣，全民一律平等、不可打折扣、不

應排富。確實，筆者也認為營養午餐可

以達到上述五項效益，但這些與「全面」

補助免費營養午餐有何關聯？難道不

「全面」補助就無法達到這些效益？ 

全民健保確實是政府的德政、社會

的福利，但在缺少完整配套措施的情況

下，醫療資源頻頻遭到濫用，真正需要

醫療補助的病患反而無法得到妥善的

照顧，這種案例時有所聞。衛生署長楊

志良表示，今年底的健保帳面將短絀五

百五十億元，所以行政院長吳敦義指示

必須改善全民健保經營體質，避免漏洞

持擴大。如果營養午餐政策也像全民健

保一樣，不論貧富一律平等，屆時恐將

造成更多資源的浪費及國家財力吃緊。 

我國目前家庭經濟型態屬 M 型化

分布，貧富差距日益嚴重，營養午餐費

用可能加重某些弱勢家庭的負擔，但對

另一端的家庭而言不過是九牛一毛，如

果「全面」補助免費營養午餐費用，造

就的只是表面式平等的假象，貧富差距

依然存在。目前各縣市都有補助弱勢學

生營養午餐政策，只要導師認定即可，

而不需證明文件，便能照顧到所有真正

需要的學童，根本無需進行全面補助。

且許多家庭習慣爲子女準備便當，如台

北市教育局代局長康宗虎表示，北市很

多國中生都帶媽媽準備的愛心便當到

學校，如果這部分也要由政府補助的免

費午餐替代，簡直就是浪費公帑。 

如果國家財力充裕、資源充沛，社

會福利理所當然向上提升，別說只是營

養午餐，甚至可像一些富裕國家從小學

到大學學費完全免費。但可別忘了我國

目前欠債十多兆新台幣，且當前飽受風

災之苦，許多災區苦無重建經費，故應

先將有限的資源應用在最迫切的地

方。吳清基在立法院進行施政報告時表

示，明年營養午餐經費只比今年多編

29 億，如要全面補助，地方政府必須自

籌三成經費。許多縣市都表示，將不推

行不論貧富、一律補助的免費營養午餐

政策。如嘉義縣教育處長洪嘉文說，即

使地方只要自籌一成、二成經費，也不

會支持不排富的全面營養午餐免費政

策，會把中央補助的費用花在更重要的

項目，如全面改善縣內學校的健康中
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心，還有阿里山鄉等風災受災學校的飲

用水安全問題都亟需改善。桃園縣教育

處長張明文也表示，桃園縣國中小學生

人數多達 26 萬人，地方自籌三成款項

有困難，應會把補助用在更迫切需要的

項目。 

文化大學社會福利學系教授王順

民認為，社會救助的旨趣乃是在於福利

資源能夠確切地用在刀口上，藉此達到

解厄紓困的濟助效益。許多國中小營養

午餐剩餘飯菜，常由家境清寒學童帶回

讓家人食用或是當作晚餐，全面免費營

養午餐確實可舒緩弱勢家庭的困境。但

學童的午餐在學校解決了，他的早餐與

晚餐是否同樣有著落？沒有上學的假

日他的三餐又在哪裡？我們所關注的

不應只是弱勢學童午餐的問題，更應深

入了解是什麼原因造成其家庭經濟不

穩、生活困頓，以致於支付不起營養午

餐的費用。如此追根究底才能對症下

藥，否則只是治標不治本，未能將有限

的資源妥善運用在正確的地方。 

是否應「全面」補助免費營養午

餐？個人認為，中央經費用途應從長計

議，不可草率決定，尤其國家財力有

限，更應將經費用在刀口上，用在其他

比免費營養午餐更迫切的項目。全面補

助免費營養午餐如果是正確且重要的

政策，為何不保證後年持續編列預算長

期進行。更令人不解的是，當前地方政

府都不支持的情況下，中央政府又何必

一意孤行，不免讓人引起政治聯想，執

政團對是為了真正的國家利益亦或選

前政策的兌現。 
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各位好，我是國教所二年級的黃義龍，很榮幸

身為這個大家庭的一員，更榮幸我的教育評論

能獲得肯定入選。進入這個大家庭後獲得很多

的知識與資訊，讓自已對教育這個百年大業能

有更新的體悟，使我更熱愛我的工作。 
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